
“我是一个热情坚韧的创业者，因

为热爱而用心坚持，对飞行的向往是我

坚持创业的动力，我愿不断蜕变成长，

飞往梦想的尽头。”惠州市翼飞智能科

技有限公司创始人程启平在接受本报

记者采访时说，选择走上FPV第一视角

飞行无人机（穿越机）这条创业路，源于

一份热爱，所以，再辛苦也是值得的。

爱上飞行 踏入创业路

程启平是一个地地道道的湖南人，

有着湘妹子特有的“火辣直爽”。当年

中考的失利并没有击倒她。虽然中考

落榜了，但今后的生活必须得有一技之

长，于是她报读了当地的外语学院。

毕业后，程启平开始踏上找工作的

漫长道路。当时她还年轻没有太多想

法，只希望找份能养活自己的工作。“我

做过仓库管理、业务助理、采购、销售，

中途还创业了一次，但是失败了。”程启

平说。

2012年，程启平在广东惠州一个朋

友的推荐下，成为了一家无人机公司的

销售员，这个朋友就是她现在的合伙

人。“我们两个都是‘80’后，有着同样对

无人机的热爱。”程启平告诉记者，在从

事无人机销售工作中，她慢慢爱上了

FPV 飞行。于是，程启平暗下决心：要

把 FPV飞行当作一生的事业来用心经

营。

2014年3月，年仅25岁的程启平和

现在的搭档一起成立了惠州市翼飞智

能科技有限公司，致力于为第一视角无

人机智能应用及优秀的解决方案。

从无人机“小白”到行业专家

“无人机是近几年才有的新事物，

作为一个新兴产业，我们在产品摸索过

程中，走过了一段无比艰辛的路。”程启

平说，2014年公司刚成立时以产品外贸

销售为主，但考虑到公司长远的发展，

2016年公司开始转型，开始自主研发新

产品，通过不断革新技术和产品，翼飞

开启了“第一视角飞行”影像新时代。

如今，翼飞的业务已发展到无人机竞

技、影像和娱乐应用飞行平台与无人机

教育等多个领域。

创业的路总是艰难的，但在程启平

看来，不断挑战困难、战胜困难的过程

也充满乐趣。“我们研发的穿越机，可以

在狭小的空间，通过爱好者的自我操

控，带给航模爱好者真正意义上的沉浸

式飞行体验。”程启平说。

在穿越机这样一个专业且小众的

行业站稳脚跟，背后程启平经历了许多

不为人知的辛酸与苦楚。每天 10多个

小时的工作时间，没有周末、没有假期，

甚至晚上睡觉前还在用手机查看行业

信息，进行工作交流。

“既然选择踏入创业这条路，选择做

穿越机，就要努力做到最好。”程启平告诉

记者，当初，她和搭档两个人的创业路是

从一个小作坊开始的，当初她们只有一间

三四十平方米的小操作间，一人身兼多

职，开启零零七的工作模式。创业最艰难

的时刻，她们也曾失声痛哭，但是，为自己

热爱的事业拼命，痛并快乐着。

如今，翼飞已成为FPV领域的领头

企业，而程启平也已是一位能够独立完

成穿越机拍摄的花飞选手。

创业要专注、坚持

谈及公司的发展，程启平认为，创

新和活力是公司的核心。翼飞通过对

行业的全新解读，从幕后开发走向创意

影像制作，完成了从产品到宣传业务的

拓展，给航模爱好者、行业人员和影像

制作提供了多种解决方案。

“我们一直在思考，我们能否在操

控和体验上做更多的功课。因为每个男

生心里都装有一个飞行的梦想，增强他们

的体验很重要，所以我把公司的重心偏向

操控性最强的穿越机上。”程启平介绍说。

对于现在的这份 FPV 第一视角飞

行无人机事业，程启平倾注了百分之百

的精力。虽然公司每个月都有上千万

元的收入，但是在她看来，市场瞬息万

变，要想做好这份事业，必须要有前瞻

性的眼光，要提前对未来3-5年产品的

形态做好规划。

能够在 FPV 第一视角飞行无人机

这个领域有所作为，程启平认为，果断

和坚决尤为重要：“要快速、果断作出决

策，不能犹豫，因为在你犹豫的过程中

很可能就错失了市场机会。”

谈及创业的感受，程启平说：“一旦

选择创业，就要专心去做，去坚持；否

则，创业是无法成功的。”

“对飞行的向往是我坚持创业的动

力，让第一视角飞行变得简单有趣，就

像我们的名字，翼飞翼飞容易飞。”程启

平说。

“能够站在中国创新创业大赛互联

网行业总决赛的舞台上，本身就是一种

肯定，肯定了潘哒教育秉持的多课程矩

阵驱动和多渠道营销模式；从地区预选

赛一路走来，最终能荣获成长企业组二

等奖，这也坚定了潘哒教育加快发展的

信心。”杭州潘哒教育科技有限公司联合

创始人梅杰表示，自己与合伙人之所以

能够取得这样的好成绩，与看准时代发

展的“风口”密不可分，“站在‘风口’上进

行创业，可以取得事半功倍的效果。

毕业即创业

2007年，毕业于浙江大学的梅杰并

没有选择就业，而是与志同道合的大学

同学选择了创业。对于选择在教育培训

领域创业，梅杰说：“这是我与合伙人深

思熟虑后作出的决定。2007年，浙江经

济发展非常快，城镇化进程加快，大量人

口进入城市工作和生活。当时，我们就

一致认为，要趁着城镇化的‘风口’进行

创业。”

“城镇化进程中，随着居住条件和物

质生活水平的不断改善，人们对更高品

质的消费需求越来越强烈。然而，教育

培训特别是少儿阶段的供给严重不足。”

梅杰说，以浙江省为例，优质教育培训资

源大多集中在杭州等大城市，而省内经济

发达的许多城市则相对不足。

最初，梅杰与合伙人一起创办了学

智教育，主要为浙江省内三四线城市提

供K12线下教育培训。“虽然自认为踩在

‘风口’创业能够事半功倍，但我与合伙

人丝毫不敢懈怠。一方面寻找好的培训

场所，另一方面寻找优质的培训师资资

源，同时还要做好沟通与服务工作。凭借

良好的口碑，学智教育发展很快。短短几

年时间，我们就成为浙江区域内排名前三

的线下教育培训机构。”梅杰介绍说。

正当事业发展势头很好之时，梅杰

与合伙人却将学智教育卖给当时业内的

头部企业，而原因再次与“风口”有关。

“当时，虽然在浙江省内，学智教育

位居前三甲，但线下教育培训已是‘红

海’，竞争激烈且发展潜力有限。在发展

过程中，我们深刻感受到，受限于师资和

场地等因素，线下教育培训已不是完全意

义上的‘风口’。因此，我们决定出售学智

教育，从‘线下’转到‘线上’。”梅杰说。

在学智教育之后，梅杰与合伙人又

创办了小麦助教，主要提供面向教育行

业TO B（企业）服务的 SaaS软件业务。

创立后的 2年时间里，小麦助教年营业

额已达到5000万元，市场估值为5亿元，

成为教育培训行业排名第一的SaaS软件

企业。“在这家企业的基础上，我们孵化

了在线培训业务。孵化成功之后进行了

剥离，单独运作，即潘哒教育。”梅杰说。

深耕在线少儿英语教育

梅杰表示，随着互联网技术的发展，

在线教育在开拓了课堂边界的同时，也

面临优质教育资源稀缺、费用昂贵等“成

长的烦恼”。“少儿英语教育市场存量在三

四线城市，市场红利才刚刚开始。创立潘

哒教育也是踩在时代发展的‘风口’上。”

“过去，三四线城市的少儿英语教育

受制于线下内容、师资的缺乏，大多数孩

子都是从10周岁左右才开始学习英语，

已经错过最好的启蒙期。伴随着家长对

早龄化英语启蒙的不断重视，在线少儿

英语已成为解决这一问题的最好途径。”

梅杰说。

“潘哒教育构建了独特的商业模式，

在前端通过‘爱课平台’迅速获得百万级

的用户流量，后端通过真人直播平台，进

一步满足用户需求。”梅杰介绍说，在教

师资质方面，潘哒教育根据课程不同聘

用了美国哈佛大学、常春藤名校的科研

博士等担任外教。在创新技术方面，借

助在线纠音、语音智能测评等AI智能技

术与先进的教育理念，形成了一套覆盖

课前、课中、课后的全流程科学语言学习

闭环系统。

目前，潘哒教育旗下拥有1vN英语

小班课Air Course（爱课）和1v4在线北

美外教小班课Panda ABC等两款App产

品。“2019 年公司的收入接近 2 亿元，

2020年的目标是在线付费用户突破200
万个，实现8亿元左右的营收。”梅杰说。

创业的三大要素

梅杰毕业之后开始创业至今已有

10余年，收获颇多，感慨也颇多。在梅

杰看来，创业不易，必须谋定而后动。

“以我的创业经历来看，创业要想

成功必须具备三大要素。首先要有好

的团队，组建好的团队是创业成功的重

要保证。”在梅杰看来，团队建设是创业

能够成功的基础，特别是创业初期对于

合伙人的选择尤为重要。

“改革开放初期，可以进行单打独

斗式的创业。彼时，市场经济正在建立

过程中，创业门槛不高，创业者只要肯

吃苦耐劳，加之具备灵活的头脑和敏锐

的商业眼光，会有足够的时间来积累经

验和资本，并有很多机会在发展过程中

修正发展轨迹，容错率相当高。”梅杰坦

言，当前创新创业蓬勃发展，新想法、新

的创业团队不断涌现，单打独斗式创业

的成功率相对而言较低。

梅杰表示：“现在，大部分行业的创

业都有一定壁垒和较高门槛，所以需要

合伙人。独木不成林，因此，在创业前期

一定要积累好的团队，这一点至关重要。”

有了创业团队之后，对于创业方向

的选择就显得尤为重要。“要能看准市

场的红利，看懂未来发展的趋势。不管

是通才创业者还是专才创业者，必须要

能摸准时代发展的脉搏。从最初的线

下培训，到为教育行业TO B（企业）服

务提供SaaS软件支持，再到线上少儿英

语教育，10余年间，我们根据市场发展，

微调了主业发展方向，积累了经验，也

收获了成果。但我们深耕教育培训的

创业初衷没有变，因为这是经济社会发

展之后必然会带来的市场。对此，我们

深有体会，并一直为之努力。站在‘风

口’创业，事半功倍。”梅杰说。

创业是艰辛的，要想创业成功就必

须要有足够的现金流。梅杰认为，现金

流可以来自投融资，也可以来自创业项

目自身所能产生的效益，这是创业能否

成功的物质保障。

创业英雄
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▶ 本报记者 刘琴

“作为‘技术的信仰

者’，我们一直想为网络

安全贡献一份力量，打造

成为世界一流的受人尊

敬的网络安全厂商。”苏

州高新区企业山石网科

董事长罗东平说。从北

京到美国再到苏州高新

区，罗东平完成了从一个

技术工作者到创业者的

改变。从创立山石网科，

到扎根苏州高新区，再到

成功实现科创板上市，罗

东平伴随着山石网科与

苏州高新区一起成长。

1990年，清华大学电子工程专业硕

士毕业的罗东平，飞往了太平洋彼岸的美

国，在加州大学圣地亚哥分校继续求学。

在美国学习和工作多年，罗东平始终有一

个愿望：回国创业。

怀揣着一个工科男最本真的创业热

情，回国后的罗东平创建了山石网科，时

代的发展推动着他走向了新的征途——

深耕网络安全领域。

2011年，罗东平瞄准苏州高新区，将

山石网科的根基扎在了苏州。谈起为什

么选择苏州高新区，罗东平感触很深：“苏

州在江苏省的信息化发展上处于领先地

位，网络安全产业方面也提前布局，聚集

了一批信息安全相关企业。既有领先的

生产者，又有使用者，是网络安全企业、产

业高速发展难得的沃土。

在苏州高新区这片创新创业“强磁

场”中，2019年9月，罗东平再次带领团队

迈上新台阶——山石网科成功登陆科创

板，站在了新的起点。“苏州高新区超强的

服务意识是山石网科发展的‘强心剂’，政

府越来越重视网络安全及整个信息产业

发展。在山石网科的发展

过程中，园区给予了我们

很大帮助，除提供良好的

服务外，在人才、项目等方

面也提供了很多扶持。”罗

东平说。

如今，山石网科的网

络安全解决方案已经涵盖

边界安全、云计算安全、内

网安全、安全运维及安全

服务，支持物理、虚拟或云

平台所需的所有部署方

式。旗下 20 多万台安全

设备为金融、政府、运营

商、互联网等行业累计超过1.8万家用户

提供了高效、稳定的安全防护。

如今的山石网科已在苏州、北京和

美国硅谷三处设立研发中心，业务覆盖中

国、美洲、欧洲、东南亚、中东等50多个国

家和地区。“这么多用户信任并选择我们，

对山石网科来说是非常重要的肯定，也激

励着我们不断前行。”罗东平说。

连续6年入选Gartner网络防火墙魔

力象限、Red Herring 2012 年全球创新

百强企业、ICSA实验室 5年安全测试卓

越奖、入选国家信息安全漏洞库支撑单位

……稳扎稳打12年，这位来自清华的工

科男的创业蓝图越来越清晰。在罗东平

的带领下，山石网科真正实现了网络安全

从无到有、从有到优、从优到强的大发展。

在罗东平看来，目前山石网科还处

于一个稳步成长的阶段。“未来山石网科

将继续打造云、网、端三位一体的安全产

品矩阵，提升综合服务能力。在做好国内

市场的同时，积极拓展海外网络安全市

场，努力成长为网络安全领域的头部企

业，最终使中国网络安全技术在世界网络

安全领域占有一席之地。”罗东平说。

草根创业

创新风采

▶ 本报记者 于大勇

▶ 陶莹 夏燕燕

山石网科董事长罗东平：

做科创板上的网络“安全卫士”
站在“风口”创业事半功倍

——访杭州潘哒教育科技有限公司联合创始人梅杰

“湘妹子”的飞行梦


